



# Síntesis Informativa 27/febrero/2023

## **SECRETARIO**

B086.- Impulsan Agricultura y productores comercio sano y seguro de frutos frescos.- La Secretaría de Agricultura explicó que la irradiación es un tratamiento fitosanitario seguro que permite la comercialización de productos mexicanos como mango, carambola, chile manzano, granada, higo, cítricos dulces, guayaba, pitaya y pitahaya. Este tratamiento genera empleo, reduce el tiempo de traslado desde la cosecha hasta el anaquel y garantiza mitigar adecuadamente el riesgo de plagas, detalló el secretario Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas, 17 / Ovaciones 25

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002511nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023004283nc.pdf https://www.periodicomitierra.mx/impulsan-productores-y-sader-comercio-sano-y-seguro-de-frutos-frescos/

https://www.tierrafuerte.mx/impulsan-agricultura-y-productores-comercio-sano-y-seguro-de-frutos-frescos/

https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-productores-impulsan-comercio-sano-seguro-frutos-frescos-519125

B085.- Arranca Agricultura entrega de fertilizante gratuito a productores de maíz y arroz de Morelos.- El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, dio inicio a la entrega de siete mil 736 toneladas del insumo, para atender una superficie de 19 mil 122 hectáreas, en beneficio de 10 mil 404 agricultores de maíz y arroz. La Crónica, 12 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023000373nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023000373nc.pdf</a> <a href="https://ntcd.mx/noticias-programa-fertilizantes-bienestar-llega-morelos-beneficiar-mas-10-000-agricultores">https://ntcd.mx/noticias-programa-fertilizantes-bienestar-llega-morelos-beneficiar-mas-10-000-agricultores</a>

https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/refrenda-gobierno-estatal-y-federal-su-compromiso-con-las-familias-del-campo-morelense

https://surdigital.com.mx/refrenda-gobierno-estatal-y-federal-su-compromiso-con-las-familias-del-campo-morelense/

Reducir importación de granos con insumos baratos y de calidad al campo.- La Asociación Nacional de Comercializadores y Productores de Fertilizantes (Anacofer), está alineada con los objetivos de aumentar la rentabilidad en el campo y contribuir en una iniciativa que atienda de forma seria la pobreza del sector rural. El titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, reconoció la disposición y trabajo de la Anacofer de participar y sumar en la estrategia de acercar estos insumos para atender la agricultura fundamentalmente la de subsistencia y a los productores de pequeña escala.

https://www.mexicampo.com.mx/reducir-importacion-de-granos-con-insumos-baratos-y-de-calidad-al-campo/





#### De suma importancia agregar valor a la agricultura

El sector agroalimentario mexicano ha mostrado su gran resiliencia para superar las condiciones adversas y retomar su senda de crecimiento, pero, sobre todo, ha dejado muy en claro su potencial de crecimiento y generación de empleos, a partir del otorgamiento de valor agregado, afirmó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, estimó que en el mediano y largo plazos el valor agregado agroalimentario tiene la capacidad para crecer al menos entre 3.0 y 3.5 por ciento anual y también en la generación de empleo entre 2.0 y 2.5 por ciento anual. Contrarréplica 12

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003348nc.pdf

#### Análisis Superior / Remate Preocupado / David Páramo

La guerra de los Víctor está generando una grave preocupación en el sector agrícola mexicano. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, está comprometido con tomar decisiones con base en la ciencia; el subsecretario Víctor Suárez está aferrado en las decisiones con base en la creencia. Esta situación verdaderamente complica a uno de los pocos sectores que han logrado crecer bien durante esta administración. Excélsior, 3

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023004143nc.pdf

## **TWITTER**

#### @Agricultura\_mex

El pistache... uno de los árboles más antiguos del mundo, el cual de acuerdo con su nombre científico Pistacia vera, es el fruto de un árbol mediano que se originó en Asia Menor. https://twitter.com/Agricultura\_mex/status/1629910257236426752

#### @Agricultura mex

La 3° Feria del Pescado y el Marisco une a pescadores, acuicultores y comunidad para disfrutar los alimentos que nos ofrecen los mares de nuestro país.

#LaPescaYAcuaculturaOrgulloDeMéxico@INAPESCAmx@NayaritGobierno https://twitter.com/Agricultura\_mex

#### @Agricultura\_mex-

¿Conocías este dato del pistache? Anualmente este fruto es producido en los estados de Baja California y Baja California Sur, Chihuahua y Tamaulipas.Da clic aquí: http://bit.ly/41tqY6X #EICampoNoSeDetiene

https://twitter.com/Agricultura mex/status/1629948669175947264/photo/1 https://twitter.com/Agricultura mex/status/1629910257236426752/photo/1

Hoja 2 de 16

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





## Víctor Villalobos Arámbula Retweeted @lopezobrador\_

En el desfile del 20 de noviembre de 2018, antes de asumir la presidencia y empezar la obra, ya los niños de Carrillo Puerto, en Quintana Roo, exhibían su Tren Maya. 1/2 https://twitter.com/lopezobrador\_/status/1629862101933236224

## **SECRETARÍA**

La industria cárnica es pilar estratégico para fortalecer la seguridad alimentaria del país: Sader.- El trabajo de los productores y procesadores de cárnicos es estratégico para contribuir al fortalecimiento de la seguridad alimentaria nacional, mientras que el SENASICA facilita el intercambio comercial de dichos alimentos para garantizar los insumos que requiere la industria cárnica. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, el Senasica convocó a productores y empresas que generan y procesan cárnicos a sumarse al esfuerzo del gobierno de México para ofertar a los consumidores mexicanos suficiente proteína animal sana e inocua. <a href="https://cobertura360.mx/2023/02/26/negocios/la-industria-carnica-es-pilar-estrategico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-del-pais-sader/">https://cobertura360.mx/2023/02/26/negocios/la-industria-carnica-es-pilar-estrategico-para-fortalecer-la-seguridad-alimentaria-del-pais-sader/</a>

Prevén producción de 7 mil 766 toneladas de trigo para 2023.- Para este 2023 se prevé alcanzar un producción de 7,766 toneladas de trigo, de acuerdo con la **Secretaría de Agricultura**. Con base en la intención de siembra y cosecha del trigo para este año, se prevé el cultivo de 2,223 hectáreas de este grano en la entidad.

 $\frac{https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/preven-produccion-de-7766-ton-de-trigo-para-\\ \underline{2023.html}$ 

Mesas de trabajo en Sader son clave para evitar prejuicios del maíz transgénico: UMFFAAC.- Las mesas de trabajo en la Secretaría de Economía, serán clave para aportar el conocimiento de la industria sobre el tema del maíz genéticamente modificado y para aclarar los contenidos contradictorios del nuevo decreto. El presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis González, dijo que "sólo con diálogo, sin imposiciones ideológicas y con apego a la evidencia científica se revertirán prejuicios".

https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/mesas-de-trabajo-en-sader-son-clave-para-evitar-prejucios-del-maiz-transgenico-umffaac-9681107.html

https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mesas-de-trabajo-en-sader-son-clave-para-evitar-prejucios-del-maiz-transgenico-umffaac-9681107.html





#### Semilla híbrida, una alternativa para no usar maíz transgénico

Ante la intención del Gobierno federal para sustituir de manera gradual el uso de maíz transgénico, una alternativa puede ser la semilla híbrida, pero para lograrlo se requiere apoyo a la investigación para mejorar los materiales disponibles y lograr producir a mayor escala, coinciden expertos. Gerardo Noriega Altamirano, investigador de la **Universidad Autónoma Chapingo (UACh)**, aseguró que uno de los aspectos importantes que se debe abordar en la intención de sustituir el maíz transgénico, es el desarrollo de producción de semillas híbridas, de tal manera que se dé la oportunidad de aprovechar la riqueza de maíces nativos que hay en México. Las semillas híbridas, se obtienen al cruzar dos variedades de maíz de forma natural mediante la polinización, con el objetivo de mejorar la producción y la resistencia de los materiales nativos de México. **24 Horas, 16** 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002463nc.pdf

#### ASF: hueco de 77 mmdp. en proyectos de la 4T

La más observada de la **Secretaría de Agricultura** fue la empresa denominada Gestión Financiera Seguridad Alimentaria Mexicana **(Segalmex)**, que provocó un presunto daño al erario por más de 5 mil 640 millones de pesos por faltantes de maíz y frijol, por no proporcionar evidencia de la existencia física en los almacenes de las compras de productos de la canasta básica, por salidas de efectivo no identificadas, pedidos de bienes que nunca se recibieron y pagos por servicios realizados fuera de la vigencia, entre otros. **El Universal**, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003189nc.pdf

#### Hidratan 10 millones de hectáreas

Según estimaciones de la **Secretaría de Agricultura**, por el combate a la sequía por medio del bombardeo de nubes se beneficiaron a 150 mil habitantes de las zonas de influencia, en su gran mayoría productores agropecuarios, mediante las precipitaciones que impactaron en los mantos acuíferos y abastecieron de agua a los bordos, arroyos, así como represas. **El Heraldo de México**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001442nc.pdf

#### Pese a decreto, tortillas podrían llevar maíz transgénico, advierte especialista

Especialistas advirtieron que el decreto presidencial para prohibir la importación de maíz transgénico no incluye la elaboración de harina, advirtió la doctora Alma Piñeyro Nelson, profesora de la UAM. Sobre la prohibición del uso de ese compuesto en México, destaca que hay esfuerzos del gobierno, coordinados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, que deberían ser encabezados por la **Secretaría de Agricultura**, que han generado una serie de bioinsecticidas, "pero hasta dónde tenemos la capacidad de producir esos productos a la escala necesaria o importarlos para cubrir la demanda nacional, es uno de los grandes pendientes a indagar".

https://ovaciones.com/pese-a-decreto-tortillas-podrian-llevar-maiz-transgenico-advierte-especialista/





#### Territorio nacional libre de gripe aviar: Senasica

En su último reporte, la dependencia federal precisó que no hay casos activos de la enfermedad. Tamaulipas es una de las entidades en las que hubo circulación del virus, pero actualmente ya no es así. Además, fue en granjas de traspatio, por lo que no hubo afectación comercial. Mencionó que la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** ha podido contener la dispersión del virus, para garantizar el flujo de productos para el abasto nacional y dar certeza a los consumidores.

https://www.msn.com/es-mx/noticias/others/territorio-nacional-libre-de-gripe-aviar-senasica/ar-AA17XUjU

## El presidente del Consejo Nacional Agropecuario: "La discusión sobre el maíz transgénico es totalmente innecesaria"

Dentro del debate a favor y en contra del maíz transgénico, a Juan Cortina Gallardo (Ciudad de México, 1968) le toca hablar por los agricultores. Empresario azucarero y presidente del **Consejo Nacional Agropecuario (CNA)** desde 2021, Cortina defiende la tecnología de cultivos genéticamente modificados. Su postura coincide con la de Estados Unidos, el socio comercial más importante de México, cuyo Gobierno contempla iniciar un mecanismo de controversias que pudiera castigar a México por prohibir este tipo de maíz para el consumo humano.

https://elpais.com/mexico/2023-02-27/el-presidente-del-consejo-nacional-agropecuario-la-discusion-sobre-el-maiz-transgenico-es-totalmente-innecesaria.html

#### Los productos de porcino de España se promocionan en México

La Interprofesional del Porcino de Capa Blanca de España (Interporc) ha estado presente en la feria Expo Carnes y Lácteos, que ha tenido lugar en Monterrey (México) del 21 al 23 de febrero, donde ha desarrollado una intensa actividad de promoción de los productos de porcino de capa blanca españoles, incluyendo diversos encuentros institucionales, así como con profesionales del sector porcino y prensa especializada. Durante la feria, Interporc recibió la visita de la consejera de Agricultura, Pesca y Alimentación en México, Guadalupe Díaz González. Otra visita destacada fue la del nuevo director-jefe del **Senasica**, máxima autoridad mexicana para la Sanidad y autorización de exportadores alimentarios, junto a la consejera de agricultura de la Embajada española.

https://financialfood.es/los-productos-de-porcino-de-espana-se-promocionan-en-mexico/





#### Especialista de Salud Animal - Cuautitlán Izcalli - Kuehne Nagel

Garantizar que se lleve a cabo lo establecido en las disposiciones que derivan de la Ley Federal de Sanidad Animal, su reglamento, normas aplicables y el manual de buenas prácticas de productos químicos, farmacéuticos y biológicos veterinarios, fungir como responsable ante la SEDAR secretaría de agricultura y desarrollo rural y servicio nacional de sanidad, inocuidad y calidad agroalimentaria, (SENASICA), administrar el manejo de los medicamentos controlados.

https://mx.bebee.com/job/20230227-3243004715f14aa08c4cf27e95b83dd8

#### Signos vitales / ¿Desabasto en Liconsa? / Alberto Aguirre

Por la pandemia, pero sobre todo por el conflicto bélico en Europa, la producción global de lácteos registró una baja sensible en los últimos tres años, que se combinó con un comportamiento al alza en los precios de la leche entera en polvo y leche descremada. Para Liconsa, la escasez del producto tuvo efectos terribles en el primer tramo del sexenio. Aunque la austeridad republicana no aplica, cuando se trata de cumplir con las metas presidenciales. Por eso, en diciembre del 2021, esa paraestatal sectorizada a **Segalmex** requirió a los productores nacionales a una licitación, para adjudicar directamente la compra de tres millones de kilogramos de leche en polvo instantánea y otros 3.5 millones de kilogramos de leche descremada en polvo. **El Economista, "40** 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001796nc.pdf https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Desabasto-en-Liconsa-20230226-0052.html

#### Emitirá FIRA bono para cambio climático

Entre abril y mayo próximos, Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (**FIRA**) recurrirá al mercado de valores para emitir un bono verde que le permita financiar proyectos tecnológicos que tengan por objetivo combatir los efectos del cambio climático en las zonas más vulnerables del país. Jesús Alan Elizondo, director de **FIRA**, adelantó que dicha colocación será por 10 mil millones de pesos a tasa variable, aunque aún trabajan en los documentos necesarios para definir sus características; sin embargo, aseguró que el bono de FIRA será una realidad en el primer semestre de 2023. **El Financiero, 11** 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003083nc.pdf

Superficie de siembra en Chihuahua disminuye más de 600 mil hectáreas.- Datos de la Secretaría de Agricultura, indican que del 2022 al 2023, la superficie de siembra de cultivos agrícolas en Chihuahua, disminuyó 643 mil 958.74 hectáreas. En 2022, en el estado se registraron 886,448.55 hectáreas sembradas, de las cuales se lograron cosechar 883,617.05 hectáreas

https://www.tierrafuerte.mx/superficie-de-siembra-en-chihuahua-disminuye-mas-de-600-mil-hectareas/





Busca Coronado ingresar al mercado del espárrago con 108 toneladas.- Con una producción de 108 toneladas de espárrago para 2023, el distrito Río Florido ingresará al mercado del espárrago, refiere el director de la Secretaría de Agricultura, Roberto Baca. <a href="https://www.tierrafuerte.mx/busca-coronado-ingresar-al-mercado-del-esparrago-con-108-toneladas/https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/busca-coronado-ingresar-al-mercado-del-esparrago-con-108-toneladas-9679016.html">https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/busca-coronado-ingresar-al-mercado-del-esparrago-con-108-toneladas-9679016.html</a>

Quintana Roo: Ariadna Montiel encabeza instalación de Comités de Programas para el Bienestar.- Al encabezar la asamblea de instalación de Comités de Programas para el Bienestar en el municipio de Bacalar, Q. Roo, la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, convocó al equipo de Pensiones y Programas Bienestar a trabajar en unidad como un solo equipo en favor de la población. Además de la Secretaría de Bienestar, dichos programas están a cargo de dependencias del gobierno federal como la SEP, Secretaría de Agricultura, y Secretaría del Trabajo.

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/26/quintana-roo-ariadna-montiel-encabeza-instalacion-de-comites-de-programas-para-el-bienestar-484691.html

https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/la-secretaria-de-bienestar-en-quintana-roocontinua-recorrido-por-el-pais-para-tomar-protesta-a-integrantes

Gobierno de Nuevo León impulsa la exportación de ajo producido en Aramberri.- La Secretaría de Desarrollo Regional y Agropecuario estatal, apoya a agricultores del sur del estado con un Programa Integral de Desarrollo, que incluye apoyos como semilla, mejoramiento genético, capacitación y asesoría técnica y gestión de un crédito por 4.8 millones de pesos para insumos, fertilizantes y plaguicidas. México es 9° exportador mundial de ajo. En 2020, la producción alcanzó 86,500 toneladas, con un incremento de 4.3%, según la Secretaría de Agricultura.

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-Nuevo-Leon-impulsa-la-exportacion-de-ajo-producido-en-Aramberri-20230226-0020.html

Senasica inicia aplicación de actas de verificación a comercializadoras de plaguicidas.- En Tamaulipas, el SENASICA arrancó la aplicación de actas de verificación de empresas comercializadoras de plaguicidas que están en estado irregular y que no han renovado sus permisos para efectuar este tipo de labores. Por ello, exhortó a quienes no han legalizado su situación lo hagan para evitar sanciones.

https://expreso.press/2023/02/26/senasica-inicia-aplicacion-de-actas-de-verificacion-a-comercializadoras-de-plaquicidas/

https://voxpopulinoticias.com.mx/2023/02/senasica-mete-en-cintura-a-comercializadoras-de-plaquicidas/





Pequeños productores cambian prácticas negativas.- Candelario Molina, productor originario de Teopisca que en los últimos años implementó prácticas promovidas por el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), logró mejorar el rendimiento de sus tierras, la condición de los suelos y su seguridad alimentaria. Ha realizado la descompactación de la tierra, la agricultura de conservación, la no quema, los cultivos de relevo, cultivos intercalados y cultivos de rotación (canavalia, dolichos, girasol, jamaica, frijol), entre otros. Evalúa nuevas prácticas y cultivos, e implementa lo que mejor le funciona. https://www.cuartopoder.mx/chiapas/pequenos-productores-cambian-practicas-negativas/440723/

Sembradas 4 mil 270 hectáreas con "Berries" en Zona Costa de BC.- En campos agrícolas del Distrito de Desarrollo Rural 001, Zona Costa (DDR 001) se sembraron 4,270 hectáreas con Berries, destacando fresa y frambuesa, según el Representante de la Secretaría de Agricultura en Baja California, Juan Martínez, quien dijo que la siembra de frutos rojos, específicamente, el cultivo de la fresa, se está presentando en el ciclo agrícola otoño-invierno 2022-2023: mientras el arándano, frambuesa y zarzamora, son cultivos Perennes, es decir, que se siembran todo el año.

https://pregonerobaja.com.mx/2023/02/26/sembradas-4-mil-270-hectareas-con-berries-en-zona-costa-debc/

## **AGRICULTURA**

#### Agrónomos, fundamentales en el desarrollo del campo mexicano

En la Facultad de Ciencias Agrícolas, la secretaría de investigación y Estudios Avanzados, Martha Patricia Zarza Delgado, encabezó la conmemoración del Día del Agrónomo. Aún estamos a tiempo para trabajar esta crisis y garantizar que todos tengamos acceso a una buena alimentación, esto requiere un enfoque multifacético que incluye apoyar la agricultura sostenible, reducir el desperdicio de alimentos e invertir en investigación, tecnología y desarrollo de nuevos enfogues más eficientes y más eficaces". La Tribuna, 8 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023000021nc.pdf

#### Detonará NL la exportación de ajo del Sur del Estado

Para seguir incrementando los ingresos de las familias del campo y con ello, su calidad de vida, el Gobierno de Nuevo León puso la mira en la exportación del ajo que se produce en el sur de la entidad, informó Marco González, Secretario de Desarrollo Regional y Agropecuario del Estado, "El Gobierno de Samuel García les va a apostar a ustedes" expresó González, en un encuentro con los integrantes de la Sociedad Cooperativa de Productores de Ajo, de esta comunidad del sur de la entidad, meior conocida como La Chona, El Día, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001251nc.pdf





#### Servicios e industrias impulsaron crecimiento en diciembre

El dinamismo del sector servicios, la actividad que más se vio afectada en la pandemia, impulsó el buen comportamiento de la economía al cierre del 2022, así como el sector de las industrias, de acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En el caso del sector primario, donde se encuentra la agricultura, ganadería, pesca, caza y similares, mostró un crecimiento mensual de 0.2%. Las industrias fueron las actividades que más crecieron. El Economista, 8 / El Financiero, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001627nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002571nc.pdf

#### La FAO destaca importancia del programa Altépetl

La Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO, por sus siglas en inglés) reconoció al programa Altépetl como una estrategia social de impacto positivo para la preservación del suelo de conservación en la Ciudad de México. Por su parte, la titular de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural capitalina, Columba López Gutiérrez, destacó que con los apoyos entregados a ejidatarios, campesinos y productores en los últimos cuatro años están por consolidar 22 parques ecoturísticos que permitirán a sus habitantes obtener ingresos económicos mediante proyectos sustentables. La Jornada, 33 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/lmagenes\_27022023/27022023003111nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/lmagenes\_27022023/27022023003111nc.pdf</a>

#### Dará Bienestar atención personal

Actualmente, con los Programas de Bienestar, se da cobertura a más de 25 millones de familias, a través de pensiones, becas y programas como: Personas Adultas Mayores, Personas con Discapacidad: Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajado ras; Sembrando Vida, Becas Benito Juárez en los niveles básico, medio y superior; jóvenes Construyendo el Futuro, Bienpesca, Precios de Garantía: Producción para el Bienestar. Fertilizantes, y La Escuela es Nuestra, entre otros. **Excélsior**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003433nc.pdf

#### Imparten curso a agricultores en SP

Los asistentes fueron un grupo de productores que se especializan en diversas frutas y otros productos, como lo es el melón, sandía, higo y nuez y que actualmente se encuentran trabajando con el apoyo otorgado por parte de la Secretaría de Desarrollo Rural. El curso trató temas sobre los agroquímicos y las nuevas tecnologías para la fumigación de las parcelas en los cultivos más comunes en la Región Lagunera.

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/imparten-curso-a-agricultores-en-sp.html





#### Al Mando / Crecen en mercado de alimentos / Jaime Núñez

El mercado plant-bosed sigue en auge y la cuaresma representa una oportunidad más para que los mexicanos experimenten otras opciones alimenticias más allá de los productos del mar que elevan su popularidad en estos días. Distintas marcas buscan capitalizar las nuevas tendencias de consumo y desean aprovechar este periodo de 40 días que marca la religión católica en el que, especialmente los viernes, muchas personas siguen la tradición de no consumir carne. El Heraldo de México, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001685nc.pdf

#### Split Financiero / Nuevo León con agua para Tesla / Julio Pilotzi

La Comisión Nacional del Agua (Conagua), con Germán Martínez a la cabeza, ha dicho que el uso industrial del líquido concesionado se reduce sólo al 5% a nivel nacional, a diferencia del sector agropecuario que consume 76%. Por otro lado, también la falta de inversión en la infraestructura hídrica, que los gobiernos estatal y federal se han negado a modernizar, influye en que el recurso sea escaso y no llegue a toda la población. La Razón de México, 18 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002380nc.pdf

#### De jefes

En Nuevo León, 56% del consumo de agua concesionada está enfocada al sector agrícola y sólo el 5 por ciento al sector industrial, incluso-el gobernador Samuel García al realizar labores para castigar a quienes abusan del consumo de agua, exhibió que establecimientos como el rastro municipal y los ranchos dedicados a la agricultura incurran en el desperdicio del recurso y en la colocación de tomas clandestinas. El Financiero, 24

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003193nc.pdf

#### Artículo / Lánguida federación / Rubén Moreira

Esto prácticamente nulifica el citado aumento de 3.44 por ciento y ahondó el efecto adverso del decremento por 3.16. De 2108 a 2023 también disminuyeron por ramo los recursos para los estados: Agricultura y desarrollo rural: 2.21 por ciento; Infraestructura y comunicaciones, 8.44; Economía, 60.56. El Sol de México, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001816nc.pdf

#### Portafolio de Futuros / A un año de iniciada la guerra / Alfonso García Araneda

Les compartía este mismo espacio, que la Agencia APK-Inform ya hablaba de una caída en la producción de maíz de Ucrania del orden del 55.8%, y que las exportaciones se verían reducidas en 32% para granosa 29.9 millones de toneladas, de las cuales 1 9 millones corresponderían a maíz y 14.9 millones para trigas ubicando a las exportaciones solamente en 10 millones de toneladas. El Economista, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001732nc.pdf





## **GANADERÍA**

#### Un montón de plata / Vizcarra eleva la barra proteínica / Carlos Mota

Se está haciendo realidad lo que alguna vez conversé en un desayuno hace años con Jesús Vizcarra, el presidente de la empresa mexicana SuKarne. La semana pasada esta empresa, que es el principal exportador de proteína animal mexicano, recibida una delegación del North American Meat institute, organización encabezada por Julie Anne Potts que representa a 95 por ciento de las empresas que comercializan productos de carne de puerco, res, ternera, y 70 por ciento de la carne de pavo que se vende en Estados Unidos. El Heraldo de México, 20 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/lmagenes\_27022023/27022023001615nc.pdf

### PESCA/ACUACULTURA

#### Inversiones / Minera impulsa la pesca en Guerrero

Por séptimo año consecutivo, la Minera Media Lima, subsidiaria de la canadiense Torex Gold Resources, que en México lidera Faysal Rodríguez Valenzuela, firmó un convenio de capacitación, asistencia técnica a las comunidades y cooperativas aledañas a la presa El Caracol, en Cocula, Guerrero, comunidades que capturan 140 toneladas de tilapia al año. **Milenio Diario, 20** 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002156nc.pdf

## **ENFERMEDADES/PLAGAS**

#### La gripe aviar ya es 99 una nueva guerra

El virus ya es endémico y se extiende rápidamente, advierten; amenaza la oferta mundial de alimentos EFE, Reuters y AFP La gripe aviar ha llegado a nuevos rincones del planeta, se ha hecho endémica por primera vez en algunas aves silvestres que transmiten el virus a las de corral. Aumentan las advertencias de que es un problema que afecta todo el año y amenaza la oferta mundial de alimentos. Los granjeros deben considerar la enfermedad como un grave riesgo durante todo el año, en lugar de centrar los esfuerzos de prevención en las épocas de migración primaveral de las aves silvestres, afirmó Bret Marsh, veterinario del estado de Indiana, en Estados Unidos. El Sol de México, 23

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001908nc.pdf





#### Avicultores aventajan a EU en medidas contra influenza aviar

Jalisco. A diferencia de Estados Unidos, México sí está autorizada la aplicación de vacunas contra influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1 y se suman las medidas de bioseguridad implementadas en las granjas avícolas. El Economista, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001771nc.pdf

#### Preocupa carne de Brasil

El Consejo Agropecuario Nuevo León expresó su preocupación por las negociaciones que el Gobierno sostiene con Brasil para abrir las fronteras a la carne de bovino del aquel país, justo cuando se confirmó un caso de la enfermedad conocida como "de las vacas locas". **Reforma,** 23

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023004129nc.pdf

#### COMERCIO EXTERIOR

#### Importaciones de productos lácteos de EU rompieron récord en el 2022

Las importaciones mexicanas de productos lácteos originarios de Estados Unidos batieron récord en el año fiscal de 2022, concluido el pasado septiembre, al sumar 2,054 millones de dólares. El monto supone un crecimiento interanual de 33.2%, a la vez que un aumento de 71.5% sobre la temporada concluida en 2018, de acuerdo con datos del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por su sigla en inglés). Entre todos los productos, las importaciones de crema y leche en polvo o condensada totalizaron 1,269 millones de dólares, un aumento de 34.1% anual. El Economista. 28

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001688nc.pdf

#### El tequila conquista a los europeos

El tequila, el rey de los licores mexicanos, está despegando en Europa. Los volúmenes de exportación a España aumentaron 90 por ciento el año pasado; a Francia, 73; a Gran Bretaña, 68, y a Alemania, 60 por ciento, según el Consejo Regulador del Tequila de México, superando el crecimiento mundial de 23 por ciento. La demanda en ese continente ha profundizado la escasez de agave, originario de Jalisco (imagen), lo que ha aumentado los precios de la planta y de la bebida; a esto se suma la interrupción de las cadenas de suministro debido a la pandemia y que debe embotellarse en México.

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/26/economia/el-tequila-conquista-a-los-europeos/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink





## ABASTO/PRECIOS

#### Precios de materias primas con fuertes caídas

A un año de la invasión de Ucrania, los precios de las materias primas en las principales plazas financieras del mundo registran caídas de más del 40 por ciento. Entre el 24 de febrero de 2022 y el mismo día de este año, si precio del gas natural retrocedió 42.5% y la gasolina 17%, en metales de litio y la plata cayeron 1 7.9% y 1 3.4%, cada uno, en bienes agrícolas el precio de la madera cayó 70.5% y la avena 41.2%, en bienes industriales cobalto y magnesio retrocedieron 53.4% y el 52.9%, respectivamente. El Economista, 2 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/lmagenes\_27022023/27022023001617nc.pdf

#### La mejor, GRUMA

Los papeles de la productora de harina y tortillas Gruma cerraron la semana pasada en la BMV con una ganancia en su precio de 4.27% a 265.06 pesos por unidad. En el año tienen un avance de 1.66 por ciento.

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/La-mejor-GRUMA-20230226-0072.html

Dinero / Bajo la sombra de García Luna //Persistente inflación // Más premios a Del Toro Todavía no se siente en el bolsillo de las familias la baja de la inflación. En la primera quincena de febrero los productos que más se encarecieron fueron el huevo, el gas doméstico, el pollo, las loncherías, fondas, torterías y taquerías, las colegiaturas de universidades y los automóviles. Por el contrario, las principales bajas se registraron en el jitomate, el chile serrano, la calabacita y la electricidad. La Jornada, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002575nc.pdf

#### **En los Pasillos**

CRECEN Y CRECEN Cuentan que el aumento en los precios de productos básicos para la alimentación de la población, sigue causando estragos a la economía doméstica, al grado de que cada vez más ciudadanos manifiestan su enfado por el aumento en artículos como huevo, carne, pollo y algunas verduras. Capital Estado de México, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003573nc.pdf

## **ALIMENTACIÓN**

#### Semilla híbrida, una alternativa para no usar maíz transgénico

En tanto el maíz transgénico, es mejorado genéticamente en los laboratorios Noriega Altamirano explicó que para lograr una transición para emplear alternativas al maíz transgénico, "simplemente (las semillas híbridas) son la cruza de un material con otro material





para tener mejor producción, más resistencia a la sequía, más tolerancia a las plagas, en fin, más tolerancia a algunas adversidades como al granizo, las heladas y aspectos que son propios de la agricultura", acotó el investigador. 24 Horas, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002463nc.pdf

#### Destaca gastronomía mexiquense por sus raíces prehispánicas

La gastronomía mexicana ofrece sabores únicos e ingredientes endémicos, posee identidad y diversidad, no sólo en los alimentos, sino también en las bebidas como el tecuí, que se elabora en el municipio de Calimaya. La palabra tecuí proviene del náhuatl y significa "el que mueve o alegra el corazón", sus ingredientes son piña, guayaba, manzana, caña, pasas, alcohol de caña, azúcar y jugo de naranja. Esta bebida ha pasado de generación en generación entre las familias de Calimaya, por lo regular la degustan en celebraciones familiares y eventos como el Día de Muertos, las posadas y la Feria del Mariachi. Heraldo Estado de México, 20/ Impulso Edomex, 13/ La Tribuna, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002263nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001324nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023000015nc.pdf

## INFORMACIÓN GENERAL

#### **Emplazan a la Corte**

Decenas de miles de ciudadanos abarrotaron ayer el Zócalo y calles aledañas al Centro Histórico de la Ciudad de México en una concentración en defensa de la democracia, el voto y el Instituto Nacional Electoral (INE). Fue una concentración convocada por decenas de agrupaciones ciudadanas que se replicó en más de 100 ciudades dentro y fuera del país, y en la que se emplazó a la Suprema Corte a echar abajo el llamado "Plan B" electoral. Reforma, P1 https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023003665nc.pdf

#### Desacelera flujo de IED; nearshoring por sí solo no logra atraer capitales

A pesar del atractivo que sí está generando México en el exterior y que incentivó la entrada de 22,443 millones de dólares en inversión directa durante todo el año pasado, los empresarios mexicanos prefieren aprovechar oportunidades fuera del país. Información del Banco de México (Banxico), contenida en la balanza de pagos del 2022, muestra que en todo el año se registró la entrada de 22,443 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED). El Economista, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes 27022023/27022023001521nc.pdf





#### ASF: hueco de 77 mmdp, en proyectos de la 4T

De 2019 a 2021 las dependencias federales y empresas productivas del Estado han incurrido en probables daños al erario por 77 mil 244 millones 152 mil 400 pesos. Destacan pagos en exceso y contratos a sobrecosto en las obras insignia de Andrés Manuel López Obrador, como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El Universal, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023003189nc.pdf

#### Inegi: 12 renuncias cada hora por acoso laboral y discriminación

El acoso y discriminación laboral que ejercen mandos superiores de empresas u oficinas de gobierno contra sus subordinados provocan que cada hora 12 trabajadores renuncien a sus fuentes de empleo en el país. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 2022 se reportaron 109 mil 319 abandonos de empleo de personas que recibieron maltratos psicológicos por el desempeño de sus actividades e incluso algunos sufrieron amenazas y agresiones físicas. Milenio, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001916nc.pdf

## **PRESIDENCIA**

#### López Obrador no es machista: Inmujeres

El talón de Aquiles para atender las violencias contra las mujeres está en el sistema de justicia, asegura Nadine Gasman Zylbermann, presidenta del Instituto Nacional para las Mujeres. Hay un déficit, acusa, en hacer investigaciones adecuadas por parte del Ministerio Público, de las procuradurías y de los jueces. En entrevista con El Sol de México, dice que parte del concepto de humanismo que lanzó el presidente Andrés Manuel López Obrador implica una "transformación civilizatoria" para acabar con el machismo, y aclara que el mandatario ha dejado evidencia de no ser machista. El Sol de México, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001767nc.pdf

## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

#### Ante déficit, CNA pide política pública para contratar jornaleros temporales

La mano de obra en el campo ha disminuido a tal grado que ya es necesario "armar una política pública" para traer al país trabajadores jornaleros temporales, alertó ayer el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina. Mencionó la "fuga" de mano de obra mexicana hacia la agricultura canadiense, donde 90 por ciento depende de trabajadores





mexicanos "y nosotros lo que necesitamos es que esa mano de obra se quede en México". La Crónica, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023000375nc.pdf https://www.razon.com.mx/negocios/consejo-nacional-agropecuario-exhorta-armar-politica-publica-contratar-jornaleros-temporales-519107

#### Momento Corporativo / Digna mención / Roberto Aquilar

El Consejo Nacional Agropecuario que preside Juan Cortina Gallardo, otorgó el Premio Nacional Agroalimentario a Porcícola Kekén que dirige Claudio Freixes, por su destacada y creciente presencia en los mercados internacionales; con exportaciones a 14 países de América, Asía y África, Kekén es el mayor productor de carne de cerdo en México, con ventas en el mercado nacional y de exportación. El Sol de México, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023001875nc.pdf

#### Gente detrás del dinero / Kekén, calidad sin frontera / Mauricio Flores

KUO, conglomerado industrial líder en México dirigido por Alejandro de la Barreda, recibió a través de su Negocio Porcícola Kekén el Premio Nacional Agroalimentario, máximo galardón que otorga el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Con exportaciones a 14 países ubicados en América, Asia y África, Kekén es el mayor productor de carne de cerdo en México, siendo ésta la segunda ocasión que la firma es reconocida por la alta calidad de sus procesos y productos. El buen cerdo. La Razón de México, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\_27022023/27022023002348nc.pdf